

Al desarrollar la economía mercantil en función de las necesidades del mercado mundial, América Latina reprodujo en su seno las relaciones de producción que se hallaban en el origen de dicho mercado. Pero ese proceso —apunta el autor— “estaba marcado por una profunda contradicción”: mientras que los países centrales se especializaron en la producción de bienes manufacturados y pudieron realizar la acumulación de capital a partir de la capacidad productiva del trabajo, gracias a la oferta de alimentos y metales preciosos provenientes de la periferia, “América Latina debió hacerlo mediante una acumulación fundada en la superexplotación del trabajador”. De este modo, según Marini, la superexplotación hace posible —y permite explicar— que el eje de la acumulación en las economías industriales se desplace de la producción de plusvalía absoluta a la de plusvalía relativa y que, por tanto, la dependencia no sea una relación “artificial” o sólo impuesta por coacción externa. *Dialéctica de la dependencia* demuestra la validez científica de los conceptos empleados por Marx en *El Capital* para el estudio concreto de la formación económicosocial latinoamericana.



Era/SP22 Ruy Mauro Marini Dialéctica de la dependencia

Dialéctica de la dependencia

Ruy Mauro Marini



Serie
popular
Era

**Ruy
Mauro
Marini
Dialéctica
de la
dependencia**



**Serie
popular
Era**



Indice

- I. Dialéctica de la dependencia, 9
 - 1. La integración al mercado mundial, 16
 - 2. El secreto del intercambio desigual, 24
 - 3. La superexplotación del trabajo, 38
 - 4. El ciclo del capital en la economía dependiente, 49
 - 5. El proceso de industrialización, 55
 - 6. El nuevo anillo de la espiral, 66
- II. En torno a *Dialéctica de la dependencia*, 79
 - 1. Dos momentos en la economía internacional, 86
 - 2. El desarrollo capitalista y la superexplotación del trabajo, 91